

_RETRATO
HABLADO

COMUNIDAD
FORJADO EN LA IZQUIERDA

La visión de Martí Batres, secretario de Gobierno de la CDMX, empezó a formarse gracias a sus padres, normalistas y militantes del Partido Comunista. / 19



Ilustración: Horacio Sierra



POR WENDY ROA

wendy.roa@gtmm.com.mx

El 15 de julio pasado, Martí Batres asumió la titularidad de la Secretaría de Gobierno, cargo desde el cual tendrá que mediar con grupos sociales, organizaciones, manifestantes y, sobre todo, con los nueve alcaldes de oposición que el 1 de octubre entrarán en funciones.

Martí, quien debe su nombre al poeta y político cubano José Martí, nació en la Ciudad de México el 26 de enero de 1967. Sus padres fueron normalistas y militantes del Partido Comunista. Es el segundo de cinco hijos y el único hombre.

“Ellos nos educaron con una visión cívica, crítica, transformadora; desde muy pequeños eran no sólo maestros, sino que también eran nuestros maestros. Así crecimos mis hermanas y yo, con una visión política desde muy pequeños”, comentó en entrevista con **Excélsior**.

La capital del país es el bastión de su carrera política, la cual inició a los 14 años en el Partido Socialista Unificado de México (PSUM), y se consolidó al ingresar a la Escuela Nacional Preparatoria 7, en donde se convirtió en líder del Consejo Estudiantil Universitario (CEU).

Batres es abogado de profesión; a principios de los 90 ingresó a la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde fue líder del Grupo Jaque, “grupo estudiantil que participó en los procesos de consulta de los planes y programas de estudio, y

también en la búsqueda de ganar el Consejo Técnico de la Facultad de Derecho, en el cual triunfamos. Fuimos consejeros técnicos, un compañero y yo, entre 91 y 93”, recuerda durante la plática telefónica, debido a su agenda de trabajo.

Sin embargo, Martí abandonó la carrera universitaria porque tuvo que trabajar. “Tuve responsabilidades laborales y políticas tempranamente”.

Se recibió como Licenciado en Derecho por la Universidad Humanitas Escuela Superior de Leyes y Negocios hasta 2011 con la tesis *El Derecho Familiar como parte del Derecho Social. El nuevo Derecho Familiar, el caso del Distrito Federal*.

“Martí es un hombre creyente y casado con sus ideales, es persistente y muy trabajador, por eso ha llegado hasta donde está. Cuando se propone algo lo alcanza”, comentó uno de sus compañeros de la Facultad de Derecho de la UNAM, quien, además, destacó la amistad que Batres tenía en ese momento con el actual presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, hijo de Arnaldo Córdova, a quien Martí le dedicó un mensaje en su cuenta de Twitter, tras su muerte, el 30 de junio de 2014, calificándolo como “el mejor de mis maestros, el más grande politólogo mexicano, un sabio, un erudito, un intelectual verdadero”.

“Yo a Arnaldo Córdova lo conocí porque una vez le mandé una carta al periódico *Unomásuno*, criticando un discurso, él era diputado del PSUM.

Critique un discurso suyo sobre política internacional en 1982, yo tenía 15 años. En un evento me lo presentaron y él me dijo: —¿Tú eres el señor

Martí Batres? ¡No lo puedo creer! ¿Cuántos años tienes? —15. Entonces me abrazó, le causó simpatía que yo fuera tan joven y que me pusiera a debatir con él, quien ya era una vaca sagrada en la vida académica y política. Nos hicimos amigos, luego lo reencontré como maestro en la Facultad de Derecho”, relató.

Martí conoce bien la operación de las organizaciones sociales: en 1985 fundó la Unión de Vecinos de la colonia Doctores, desde la cual intervino en el rescate y reconstrucción de la zona, al lograr que se apoyara a quienes perdieron su hogar en el sismo del 19 de septiembre, tras marchas y reuniones con las autoridades.

A sus 54 años siempre ha militado en la izquierda. Fue miembro fundador en 1981 del Partido Socialista Unificado de México (PSUM); en 1989, a los 22 años, instituyó el Partido de la Revolución Democrática (PRD); y en 2012 estableció el Partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), a los 45 años. De este último fue el primer presi-



dente nacional, y después su presidente local.

Ha sido integrante del Poder Legislativo local y federal. En 1997 llegó, por mayoría relativa, a la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en la cual fue coordinador del grupo parlamentario y presidente de la Comisión de Gobierno.

“En Benito Juárez, fui el primero en ganar un distrito electoral en 1997, cuando triunfó Cuauhtémoc Cárdenas en la ciudad. Esta victoria no se volvió a repetir sino hasta el 2012”, dijo con orgullo.

Dentro su liderazgo en la ALDF, destaca la aprobación de las figuras de plebiscito y referéndum consultivo, se incorporó el derecho de las organizaciones sociales al financiamiento público y se aprobó la Ley de los Derechos de las Niñas y los Niños del DF.

A dos años de su llegada al órgano legislativo, se vio envuelto en el escándalo de la Leche Betty, producto lácteo que se vendía a bajo precio en los barrios populares y que la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) determinó que contenía heces fecales.

Al ser cuestionado sobre el tema, responde tajante: “yo no tengo nada que ver con eso, ni me he dedicado a la industria ni me he dedicado al comercio ni he sido una autoridad que avale el ingreso de determinados productos al mercado”.

En 2000 y 2012 logró una curul de representación proporcional en la Cámara de Diputados. Durante la LVIII Legislatura fue coordinador de la bancada del PRD y

presidente de la Junta de Coordinación Política; mientras que en la LXII Legislatura sólo estuvo mes y medio, porque decidió integrarse al equipo de Andrés Manuel López Obrador en Morena, instituto político con el que logró en las urnas el cargo de senador, en 2018. En la Cámara Alta fue presidente de la Mesa Directiva y de la Comisión de Puntos Constitucionales.

Fue subsecretario de Gobierno con López Obrador, cuando éste fue mandatario local en 2003 con el PRD. En esa época enfrentó su primera contingencia: la explosión de un ducto de gas natural en la colonia Santa María Tepepan, Xochimilco, que dejó como saldo tres personas lesionadas y cientos de familias evacuadas.

Tras la publicación de los videoescándalos de René Bejarano, Batres rompió con el político y abandonó la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN), encabezada por el profesor.

“Batres es operador político, sabe cómo hacer frente a las crisis y siempre ha salido victorioso, incluso en temas personales, y eso hay que reconocerlo”, señaló en entrevista un integrante

del PRD, partido en el que Martí militó por 23 años y del que fue presidente local de marzo de 2005 a diciembre de 2006, mes en el que fue nombrado, por el entonces jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard Casaubon, como titular de la Secretaría de Desarrollo Social.

“Fundé los comedores comunitarios en la ciudad en 2009, cuan-

do vino la crisis económica, buscamos atender lo más elemental de las necesidades de la gente”, recordó.

El 6 de septiembre de 2011 dejó el cargo tras criticar el saludo de mano entre Ebrard y Felipe Calderón en el quinto informe de gobierno del expresidente.

Batres Guadarrama ha buscado la candidatura a la Jefatura de Gobierno en dos ocasiones; en 2012, con el PRD, pero la perdió frente a Miguel Ángel Mancera; en 2018 con Morena, pero el partido postuló a Claudia Sheinbaum. Ahora, su nombramiento como secretario de Gobierno podría abrirle las puertas a una tercera postulación y, quizá, la definitiva.

“Es mejor que uno se centre en su tarea, no quiero futurear, no quiero especular, no me quiero distraer”, aclara.

Batres está casado con Daniela Cordero Arenas, con quien selló su compromiso en mayo de 2019 con un ritual de amor en Xochimilco. Tiene seis hijos: Atzín, Erandi, Canek, Santiago, Farah y Martí.

Destaca su gusto por la lectura y las letras, ha trabajado como articu-



ista de diversos medios de comunicación impresos; además, desde los 10 años pinta al óleo y presume tener más de un centenar de cuadros.

“Pinté muchos paisajes, paisajes de México, marinas. (Por la política) me fue imposible seguir pintando como lo hacía”; por tanto, comenzó a dibujar retratos a lápiz.

“He hecho dibujos a muchos personajes, le regalé un retrato a Gabriel García Márquez, estuvo en una ocasión en la casa, también le regalé uno a Don Julio Scherer García”.

En 2003, recibió el Premio Nacional de Periodismo del Club de Periodistas, por un artículo en el que hacía una férrea crítica al expresidente Carlos Salinas de Gortari, quien gobernó el país de 1988 a 1994.

Batres se incorpora al gobierno capitalino después de que el 6 de junio la oposición obtuviera el triunfo electoral en nueve de las 16 alcaldías y en una etapa en la que la autoridad local trabaja por reactivar la economía, a más de un año de iniciada la pandemia por covid-19.

Su plan de acción, dice, se basará en cuatro ejes: fortalecer la participación ciudadana y social; impulsar los procesos de apropiación de las políticas del gobierno; reforzar la interlocución con los actores políticos y sociales, y estrechar el vínculo entre gobierno y ciudadanía.

Sabe que serán meses intensos, pero asegura que su pasión por servir a los demás es lo que lo impulsa a seguir, aun cuando esto implica sacrificio.

“Duermo poco, podrán preguntarle a mi esposa que casi no la dejo

duerme; bueno, ahora, mi hijo más pequeño dice que nada más llego a dormir a la casa”, concluyó.

(A Arnaldo

Córdova) le causó simpatía que yo fuera tan joven y que me pusiera a debatir con él, quien ya era una vaca sagrada en la vida académica y política.”

Duermo poco, podrán preguntarle a mi esposa que casi no la dejo dormir; bueno, ahora, mi hijo más pequeño dice que nada más llego a dormir a la casa.”

Persistente y trabajador para cumplir sus objetivos, llegó a la Secretaría de Gobierno para reforzar la interlocución con actores políticos y estrechar el vínculo con la ciudadanía

